

## Subscripciones.

Trimestre..... 1,50 pesetas.  
Semestre..... 3 »  
Extranjero, año... 8 »  
Número atrasado 0,25 »

Publicación semanal.

No se devuelven los originales.

Pago adelantado.

# TRIBUNA PÚBLICA

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DEMOCRÁTICO

## Publicidad.

ANUNCIOS.  
En 1.ª plana . . . 0,75 pesetas línea.  
En 2.ª id . . . . . 0,50 »  
En 3.ª id . . . . . 0,25 »  
En 4.ª id . . . . . 0,10 »  
Comunicados á precios convencionales.

Redacción: Plaza de Capuchinas, núm. 2  
Teléfono 89.

Toda la correspondencia al Director  
D. FIDEL DOMÍNGUEZ

## ¡MEDRADOS ESTARIAMOS!

ABRIL  
C. creciente.  
19  
San Vicente.  
MARTES

Alcizamos unos tiempos en que el suceso sensacional de ayer se hace viejo á las veinticuatro horas y en que los artificiosos entusiasmos de hoy se truecan en total indiferencia al día siguiente.

Y no es ciertamente porque el público de ahora sea más ni menos versátil que el de otras épocas. Es que tras las rápidas é incompletas impresiones transmitidas por los nuevos medios de comunicación, al segundo viene por el correo la versión reflexiva á poner las cosas en su punto y á colocar el juicio de éstas en el fiel de la balanza.

Es que lo que trunca á su gusto la censura oficial en telegramas y telefonemas, se deja sentir al desnudo muy luego en las manifestaciones verbales y escritas de aquellas personas que habiendo sido testigos presenciales de los hechos, los dan á conocer en legalidad y en conciencia ante los oídos y los ojos de los que no pudimos escucharlos y verlos de cerca.

Valgan estas ligeras indicaciones á propósito del viaje regio á Cataluña. A lo que vamos sabiendo, allí, pero principalmente en Barcelona, el triunfo del Gobierno en los primeros despachos ha sido más dudoso que efectivo, más hiperbólico en el relato novelesco que en la realidad.

Hubo corrección de parte de la muchedumbre; hubo cortesía; hubo elementos que desarrollaron grandes empeños para producir la ilusión del éxito, pero no consiguieron lograrlo.

No queremos exagerar el concepto; pero conviene hacer constar que el Rey, visitando uno de los territorios que caen bajo la jurisdicción de la nacionalidad española, ha participado en algunos instantes de la animadversión que inspira su ministerio responsable.

Tenía que ser así por diversidad de razones y de causas. El modo de ser de una región, de un país, no se modifica con tópicos vulgares, con promesas vanas. Menos podrá transformarse con provocaciones insensatas, con arrogancias de subido color clerical, con el mentido supuesto de que por ensalmo, por la sola virtualidad de una visita, la indiferencia convirtiéndose en amor y las prevenciones en fraternidad sincera ó en adhesión incondicional.

A la altura á que andaban los ánimos no fué poco el conseguir que á la augusta persona del Rey se le tributasen respetuosos homenajes de cariño. Su juventud, su significación de primer jefe del Estado, su voluntad de proceder en todos sus actos con arreglo al texto constitucional, contribuyeron en gran manera á que unos y otros elementos políticos, sin excluir á los republicanos, se mostrasen atentos y deferentes con el adolescente Monarca.

Pero cuando los ministeriales han pretendido con absurda soberbia vestirse con las ajenas plumas del éxito y apropiarse como suyos los aplausos rendidos por la muchedumbre á la persona del Rey, entonces la escena hubo de variar por completo; procedióse al deslinde de aspiraciones, y se partió el campo volviendo cada grupo á atrincherarse en sus respectivas posiciones de antaño.

La presencia de D. Alfonso en la ciudad de los Condes fué como una á manera de tregua implícitamente convenida por todos los elementos de acción. De ella pudieron surgir los preliminares de una paz definitiva y durable cuando los amigos del Sr. Maura, un poco más circunspectos, se hubieran dado la buena traza de aprovecharla en bien de los intereses públicos y en honor al buen nombre de Cataluña. La misma odiosa tragedia de que estuvo á punto de ser

victima el Presidente del Consejo pudo influir por modo eficaz á suavizar asperezas y á servir á la causa de una concordia que todos los españoles anhelamos.

Las cosas, lo repetimos, han variado de aspecto y mucho nos equivocaremos si el viaje regio no resulta completamente estéril en sus consecuencias cuando no haya servido para concitar más violentas pasiones en la conciencia de aquel pueblo donde acaso queden gérmenes de guerra civil.

¿Responsables? Esas huestes de última hora que creen ver en el Sr. Maura un candillo de reacción ó un jefe de batalla contra el liberalismo. Y por si algo faltaba en el cúmulo de las torpezas cometidas, corre muy autorizado el rumor de que en Barcelona se acaricia el proyecto de constituir un partido católico que varíe por completo la estructura del Partido liberal-conservador con rumbos y orientaciones hacia el poder personal ecestrado de la maquinaria constitucional vigente.

¿Será Maura, el afortunado Maura, el hombre de los tristes destinos para nuestro país?

Aquella revolución desde arriba que hizo acrecer su personalidad poniéndole en camino de las cumbres del Gobierno, ¿será una revolución regresiva tal y como la desean integristas y clericales?

¡Medrados estaríamos, cuando ese fuera el único resultado positivo de la actual expedición!

## Información obrera.

### Lo de Villamiel.

Se habla con cierto misterio de que en la pacífica huelga del pueblo de Villamiel han ocurrido cosas que, de ser ciertas, merecerían enérgica censura.

Procuraremos informarnos, al mismo tiempo que encarecemos al señor Saavedra lo efectúe también; pues se dice que las mujeres de los huelguistas fueron arbitrariamente detenidas.

La acción social va ganando mucho terreno en esta provincia y convienen los temperamentos de prudencia, para que el espíritu de concordia predomine entre obreros y patronos.

### Huelga de tipógrafos.

Continúa la iniciada durante la semana última por los obreros de la imprenta del Sr. Menor.

Nos consta que la solidaridad de la clase obrera toledana es muy estrecha, tanto como unánimes son las simpatías por los huelguistas, que fundamentan sus quejas en motivos de dignidad, por malos tratos infligidos á un compañero.

Volvemos á insistir en que no está la Magdalena para tafetanes y en que ciego será quien no vea que la ola avanza.

### Ley de accidentes.

Suponemos que se habrá cumplido con escrupulosidad, por haber ocurrido el hecho en un edificio del Estado, en el tristísimo accidente que ocasionó la muerte del infortunado hijo del trabajo Miguel González España, á consecuencia del hundimiento de un andamio en las obras del Alcázar.

### La crisis.

Mejor dicho, las crisis, puesto que se trata de la del hambre y la del trabajo.

En la Fábrica de Armas concluyeron sus tareas las mujeres y ya comenzó también el desfile de operarios.

Los artículos de primera necesidad por las nubes, y con tendencia á subir más todavía, hasta perderse de vista. El imperio del hambre continúa extendiéndose, sin que el amor al prójimo parezca.

¿Dónde están esos tribunales del pueblo, dónde las iniciativas, dónde el altruismo?

Se gratificará espléndidamente, con la gratitud del vecindario toledano, al que los encuentre.

Y se publica una Comisión de subsistencias.

## NOTAS POLÍTICAS

Al mismo tiempo que se comentan los incidentes del viaje regio á Barcelona, se habla mucho de las próximas jornadas parlamentarias, que serán, á no dudarlo, de las calificadas de «sensacionales».

Es indudable que tanto en la Cámara popular como en el Senado, adquirirán excepcional importancia los debates con motivo del convenio franco-inglés, que cierra la puerta á toda esperanza de política expansiva por parte de España en Marruecos.

Respecto á esta transcendental cuestión, dijérase que se trata de un verdadero asedio, además, á la Península, sitiada al Norte y al Mediodía por Francia, y al Oeste por Portugal, ó sea por su protectora Inglaterra; descontando la eterna pesadilla de Gibraltar, cuya esfera de acción estratégica irá ensanchándose indudablemente. Con el «desahucio» de España en Africa, ocurrirá lo que con las responsabilidades del desastre colonial, que los autores no serán habidos.

Sin embargo, muy estrecha cuenta puede exigirsele á la situación actual, por haber podido negociar oportunamente con Francia, como intentó Silvela, que al fracasar en su patriótico empeño, decidió retirarse á la vida privada.

Motivo de escaramuzas ruidosísimas en las tareas del Parlamento lo serán las últimas declaraciones de Maura, alentando al catalanismo, la provocación á los republicanos de Barcelona en el famoso mitin de protesta de la plutocracia barcelonesa aliada y bajo la protección del elemento oficial, y, por último, asistiremos á las exequias del programa de nivelación, mantenido por Villaverde, hoy secundón sumiso y fracasado de Maura olímpico.

Es muy fácil que salte la discrepancia de Dato, cuya tendencia oportunista y genuinamente conservadora no encaja en los reaccionarios moldes que pretende crear el Sr. Maura.

El aumento de gastos en los futuros Presupuestos dará lugar á sesiones movidísimas.

No es extraño que dado el cariz del horizonte político, los francos continúan con tendencia al alza, rondando la cifra de 40.

\*\*

Es muy comentada la actitud de Moret, quien ahora se dice *revolucionario*, y pretende tomar sitio de preferencia en el Partido liberal democrático.

El Sr. Moret presiente el cambio político, que coincidirá con la caída de la hoja, y trata de que no le coja en el «espléndido aislamiento» en que hoy se encuentra.

\*\*

Es para preocupar, y muy hondamente, el anuncio de una próxima huelga general de los braceros andaluces, hueso más duro de roer que el de la agitación catalana.

Pero ahí está la acción providente de este Gobierno, en huelga hasta que el viaje del Rey termine, para servir de pararrayos....

## JORNADAS MUNICIPALES

Sesión del día 13 de Abril.

Preside el Sr. Muro y asisten los Concejales Sres. Hernández, Vera, Besteiro, Gómez Gutiérrez y Sánchez Bejerano, aprobándose acto seguido el acta de la anterior, y pasando al orden del día, que consta de los siguientes asuntos:

Comunicación de la Capitanía General transmitiendo una Real orden refe-

rente á la instancia presentada á S. M. el Rey para la instalación en esta ciudad del Colegio General Militar, quedando enterados los Sres. Concejales.

Otra del Sr. Arquitecto Municipal proponiendo la ejecución de varias obras en el Parque de Bomberos.

Conforme.

Nuevo informe de Contaduría en la moción, proponiendo una transferencia de crédito en el Presupuesto corriente. Es aprobada.

Instancia de D. Agapito Lapor pidiendo licencia para ampliar, con un porche, el kiosco existente á la caída del paseo de Merchán.

Es otorgado el permiso en las mismas condiciones que tiene el otro.

Otra de D. Telesforo Sánchez en solicitud de licencia para construir.

Conforme, siempre que lo autorice la Jefatura de Obras Públicas.

Otras dos de D. Juan Fernández y don Ricardo González, solicitando licencia para ejecutar obras.

Se conceden ambas.

### PREGUNTAS Y RUEGOS

El Sr. Besteiro pide se active la instancia presentada hace dos años por don Inocente Garcia, sobre arreglo de un muro del Beaterio de las Sras. Catequistas, lindante con su casa.

El Sr. Presidente dice no tiene conocimiento en este asunto, así es que se lo hará presente al Sr. Alcalde efectivo.

Y no hubo más.

J. R.

## BOLETÍN ELECTORAL

### LAS ELECCIONES EN TALAVERA

El próximo 24 tendrán lugar las elecciones de Diputado á Cortes por el Distrito de Talavera.

Va á ser un día de verdadera prueba para las fuerzas democráticas de aquel Distrito que por mucho tiempo conservarán vivo el recuerdo del que fué su Diputado, y su amigo y protector inolvidable. La dolorosa memoria de otros días y de otras luchas en que, acudidos por el Sr. D. José Luis Gallo, de tan grata memoria para la comarca talaverana, entraban en liza, fuertes y denodados, aún embargo poderosamente los corazones de aquellos beneméritos y agradecidos demócratas.

Aún no han transcurrido dos meses desde el fallecimiento del Sr. Gallo. Y en el mismo campo que fué teatro de sus actividades, de sus rasgos, de sus bizarrías y de sus triunfos, es donde ahora se disputan la investidura que él honrara otros hombres y otras ideas.

La mayoría de los liberales del Distrito de Talavera ha decidido no tomar parte en la lucha. Son varios los motivos que á ello les inducen.

Primeramente, ante todo y sobre todo, por respetos á la buena memoria del Sr. Gallo, y después por verdadera y natural repugnancia á las intrigas de toda índole que se están poniendo en juego.

No estando verdaderamente interesados los demócratas, por ahora en esta lucha, no quieren exponerse nuestros amigos á las represalias que habrían de seguirla; mucho más si se tienen en cuenta los manejos que constituyen la trama de este proceso electoral, en que empezó el Gobierno declarándose absolutamente neutral entre los dos candidatos conservadores que se disputan el triunfo, y acaba echando el resto en todos los centros y organismos oficiales, de Madrid abajo, en favor del Sr. Beruete.

Aunque hubiera tenido que pasar por encima de un ex Ministro y de la sinceridad electoral, el Sr. Maura está decidido á obtener un voto más en la Cámara popular. Espera que muy pronto ese y otros le han de hacer buena falta.

## LIBROS Y REVISTAS

### VILLA-VENUS

(LA VIDA ALEGRE EN BIARRITZ)

El gran éxito alcanzado por la primera edición de la novela así titulada y de la que es autor el conocido escritor Vicente Sanchís (*Miss-Teriosa*), ha dado motivo para que se publique una segunda edición, que alcanzará indudablemente el favor del público en igual ó mayor medida que la primera.

Cuando *Villa-Venus* apareció á fines de Junio último, duró en los escaparates de las librerías unas cinco semanas próximamente. Desde entonces el número de pedidos era tan grande, que el autor decidióse á publicar una segunda edición; pero con el objeto de dar á ésta alguna novedad y mayores alicientes, aumentó en ella dos interesantísimos capítulos, añadiendo además gran número de preciosos grabados, que alcanza ahora la cifra de 65, ocupando algunos de ellos planas enteras, en las que pueden admirarse escenas tomadas del natural en la aristocrática playa francesa, donde la acción de la novela se desarrolla, y retratos auténticos de las artistas y bellezas profesionales que visitan á Biarritz durante la temporada veraniega.

Por lo que dejamos dicho, se comprende que la segunda edición de *Villa-Venus* hace de ésta una obra enteramente nueva, con interés indiscutible y predominante en ella el peculiar estilo de *Miss-Teriosa*, tan conocido en los círculos literarios.

La nueva obra de Sanchís ha sido editada con gran lujo, llamando la atención el trabajo tipográfico de ella, que es de lo mejor que se hace en España y que honra al establecimiento de D. Miguel Romero, donde se ha verificado la impresión del libro.

Desde hoy, la segunda edición de *Villa-Venus* véndese en todas las librerías al precio de cuatro pesetas.

## ARRENDATARIO DE CONTRIBUCIONES

La Empresa que se ha hecho cargo del cobro de los impuestos en las 19 zonas de esta provincia, entrará en funciones el día 1.º del próximo mes.

La personalidad del Arrendatario, nuestro querido amigo D. Jenaro Oliva, es garantía firmísima del éxito en tan complejo negocio, y, sobre todo, de que no continuarán los tradicionales abusos contra el contribuyente.

El Fisco ganará y el que paga no saldrá perdiendo con la sustitución.

Conocemos las excepcionales condiciones de idoneidad, moralidad y actividad que concurren en el señor Oliva, hijo de esta provincia, y bueno es que recordemos á los que sienten tristeza por el bien ajeno—léase envidia—que por algo el malogrado D. José Luis Gallo, iniciador del arrendamiento, depositó la más omnimoda confianza para el desarrollo de esta ardua empresa en D. Jenaro, opulento capitalista en inteligencia y honradez, cualidades siempre cotizables en todos los mercados del mundo.

Reciba el parabien nuestro buen amigo, y vamos á sentar las otras paralelas, las decisivas, para que se convengan todos de lo que somos y valemos, Sr. Oliva.

Hay quien sueña con las riquezas acaparadas con la usura, con la pródiga dote de una mujer, con ó sin *taché*, ó mediante la socorrida explotación del sudor del prójimo...

Los hombres fuertes pueden mirar cara á cara al sol y elevarse por el personal esfuerzo, en plena plaza pública.

Manos á la obra.

DE COLABORACIÓN

EL PAN... EVANGELISTA

Y si tu ojo derecho te sirve de escándalo, sácalo y échalo de tí: porque te conviene perder uno de tus miembros antes que tu cuerpo sea arrojado al fuego del infierno.

Y si tu mano derecha te sirve de escándalo, córtala y échala de tí.

S. MATEO, CAP. V.

I

—¡No! ¡No! ¡No perdonol... ¿Tengo sangre corrompida? ¡Me sangro! ¡Tengo un miembro gangrenado! ¡Se amputa! ¡Tengo una hija puerca! ¡A la basura con ella! ¡Me la arranco del alma y... requiescat!

—¡Pero padre...! ¡Si fué un mal paso!

—Yo la enseñé como á tí, y á todas, á andar derecha.

—¡Está arrepentida...!

—También los reos se arrepienten en la capilla y los ahorcan. Redimirse es cuenta suya... ¡Con Dios se las haya! ¡Yo no perdonol. ¡No puedo! ¡No!... ¿Transijo con una sinvergüenza? ¡Sinvergüenza soy! Eso es como el aceite... se corre la mancha... Y yo me aparto. ¡Cinco años de sudores honrados, de hambres con dignidad, de respeto ganado á fuerza de puños, no se pierden en un día! ¡Le tira el arroyo? ¡Pues al arroyo! ¡A golpear! Yo, en mi casa, con mis hijas (porque ella no lo es ya), contigo, con las pequeñas... ¡con mi dolor! ¡Mal haya la...!

—¿Y en un día vas á tirar veinte años de cariño hacia una hija que era tu ojo derecho?

—¡Sí!

—¡Cuántas noches, inquieto por su salud, no has dormido!

—Ninguna peor que ésta en que la veo muerta para siempre...

—¡No, padre! No tendrás corazón para eso... ¡Si es una mata que se planta en la tierra y... no hay valor para arrancarla uno mismo! Nadie como Elena, desde que madre murió, te servía y te acertaba en todo... ¿Y sacrificas tantas cosas á...? ¿A qué?

—¡Al deber! ¡Sí! ¡Al deber, que es lo primero!

—¿Y la misericordia? ¡Si no damos la mano al que tropieza!

—¿Qué?

—¡Volverá á caer!

—¡Que caiga y se desnueque! ¡Noramala!

—¡Cuando la veas sufrir...!

—¡Sufrirá...! Pero desde lejos. ¡Lejos de mí!

¡Puerca! ¡Más que puerca! ¡En eso han parado los rizados, los tufo, las novelas y los laboteos! ¡Mucha limpieza por fuera y el alma con cascarrías! ¡Indecente! ¡Si su madre levantara la cabeza!

—La han engañado malamente. ¿Quién iba á pensar una cosa así? A cualquiera hubiera engañado ese Raimundo.

—¿A tí también?

—Y á tí, que le viste un día y te llenó el ojo. No niegues que te gustaba.

—¡Canalla! ¡Así le aspen! ¡Ladrón!

—¡Si parecía un santo! ¡Cómo lloraba cuando Elena no le quería! Daba pena. Pues ¿y cuando Elena tuvo el trancazo tan fuerte que se moría...?

—¡Así se hubiera...!

—¡Padre! ¡Por Dios! ¡Si le vieras entonces! Todos los días me esperaba Raimundo en la esquina de las Urosas, para preguntarme por ella, y á la noche, cuando iba yo por la copa de leche, me le encontraba en la vaquería para saber otra vez cómo estaba su enfermita... Era un querer que se le salía por los ojos; y un día, en paseo, nos presentó á su madre, y le dijo: «Mira qué hija tan reteguapa te voy á dar.» Elena ¡claro!... se confió...

—¿Con que su madre? ¿Eh? ¿Alguna mala tía!

—¡Esa espina tengo ahora! Tal vez fuera un apaño aquello. Pero ¿cómo pensar que tuviese Raimundo tan mala entraña?

—Si ella no hubiese tenido tan poca aprensión...

—Bueno... padre... Ya sabes que nos hemos criado juntas: somos las mayores, mi deber es defenderla y pedir que la perdonen... Si hoy que tan irritado estás no puede ser, esperáremos á que se te pase.

—¿Que se me pase qué? Pero... ¿esto es calentura? ¿Esto se pasa? ¡No, Segis, no! Estas canas fueron antes pelos negros, y ya serán canas siempre. Elena era una mujer decente, y ya es una... puerca por los siglos de los siglos.

—¿No le doy esperanza?

—¡No! ¡No! ¡Sepa yo que la hablas y te vas por el mismo camino. ¡Se acabó! A un lado la paja y al otro el grano. ¡Basta de contemplaciones! ¡A trabajar! ¡Al deber! Tú, al obrador; yo, á la oficina... ¡Alza!

II

Querida Segis:

Mira. Cuando me escribas cosas de casa, no me cuentes penas: me dices lo que hace falta y sansacabó. Tu carta fué la puntilla para mí. Tuvimos la gran bronca D. Enrique y yo, porque Raimundo, ahora que me ve bien, quiere volver á las andadas, y ¡eso!... ¡que se

limpiel Pero D. Enrique se ha recelao que yo le doy pie y salimos á bronca por día. Y en esto llega tu carta. Mira: me puse, que me debieron sangrar. Dices que han pasado á mayores los apuros de esa, que Pepa no podrá casarse por no tener ajuar y que un día con otro se acuestan con carpanta padre y las chicas. Lo de Pepa se podía arreglar siendo yo la madrina; pero no querrá padre. En fin, haré lo que pueda por todos, ya que tu marido y tú no podéis. Me dan mucha lástima Carmencita y Juliana. Y padre también. ¡Cesante, ahora que no puede trabajar! ¿Y tú en visperas otra vez? ¡Andal! ¡Cargaros de hijos! Te mando 100 pesetas. No las des de una vez, porque sabrán que son mías. Si te hace falta, te quedas tú con algo. Me he mudado de casa. De coche no hay nada todavía. Me sobra la mar de casa. Vivo encima de una Marquesa. Si tu marido viene á Madrid, no seas tonta y que venga á verme. No me lo comeré. Le puedo dar ropa blanca, que os servirá. Llamam. Será el señorito. (Buen señorito está). Adiós. Tuya,

ELENA.

III

Querida Elena: Si te encontraras á padre, no le conocías. Él, Carmencita y Juliana se han quedado en los huesos. ¡Lleva una barbas el pobre! Como no puede meterse á jornalero y no le emplean, han llegado á las últimas. Todos los días escribe cartas á sus Jefes, compañeros de oficina y conocidos. Corren las chicas todo Madrid, y con lo que les dan, van tirando. Pero donde pescan un duro la primera vez, gracias si luego les dan unas perras. Se acaba el filón, y no sé en qué pararán, porque padre no quiere un céntimo tuyo, y Pepa y yo, aunque casadas y con un pedazo de pan, no podemos sostenerlos. Aquello no es casa: una casa sin mujer, con un viejo y dos chieculas, ¡figúrate! Eso sí, padre inventa lo imposible todos los días para sacar cuartos: le pide *El Imparcial* al portero y lee los muertos, y cuando cae algún gordo, en seguida escribe á la familia pidiendo á Dios por el muerto y un bien de caridad para él. Un viernes de Cuaresma les mandó una señora una gran cesta de comida: se atracaron y... hasta el lunes estuvieron comiendo sardinas de lata sin pan ni vino. Carmen ganaba dos reales y medio en un obrador, pero un día no tenían que comer y empeñaron el vestidillo. Ya no puede salir. Juliana, como siempre, mal del pecho, y con el hambre cada día peor. Hemos arreglado que se venga conmigo á Aranjuez; y Carmen quería irse con Pepa, pero ¿cómo dejar solo á padre? Se mataría. Figúrate que ya un día dijo que se iba á degollar y á degollar á las chicas. Como yo le mandaba tu dinero, creía que yo estaba bien y quiso venirse aquí; pero, hija, da la casualidad de que los padres de Paco, que también andan mal, se han venio antes. Y para tantos no hay. Yo les digo á las chicas que te pidan y digan luego á padre que se lo ha dao un Sr. Cura. Me voy, que llora, un chico. Te abraza,

SEGISMUNDA.

IV

Querida Elena: Esto es el acabóse. El marido de Pepa, parao, con el cierre de la fábrica. Yo, que estaba al pelo con la pesetilla más que traía Paco, tengo sobre mí á Juliana, que se nos ha entrado por las puertas. Y ha hecho bien: si no se escapa y viene aquí, al campo, se muere. Parece un espíritu. Padre ya no escribe cartas ni tiene casa. Anda por las calles pidiendo. Por supuesto que, en cuanto lo supe, eché por la calle de en medio y le escribí una carta, es decir, no fué carta, fué un papel en que sólo decía con letras gordas: «¡Elena! ¡Padre! ¡Elena!» ¡A ver si me entiendes!

Se bautizó el niño y, en atención al obsequio que mandaste, le pusimos Enrique, como su padrino. Le repito las gracias y á tí.

Tuya siempre,

SEGISMUNDA.

V

Variaciones sobre una parábola.

Y deseaba henchir su vientre de las mondaduras que los puercos comían y ninguno se las daba. Mas volviendo sobre sí, dijo:

«¿Cuántos jornaleros en la casa de mí. ¿Hija tienen el pan de sobra y yo estoy aquí muerto de hambre! Me levantaré e iré á mí... hija y le diré: hazme como á uno de tus jornaleros.»

Y levantándose se fué para su... hija. Y como aún estuviese lejos, le vio su... hija y se movió á misericordia; y corriendo á él, le hechó los brazos al cuello y le besó.

Y la hija dijo á sus criados:

«Traed aquí prontamente la ropa más preciosa y vestidme, y ponedme anillo en su mano y calzadme en sus pies. Y traed un ternero cebado y matadolo, y comamos, y celebremos un banquete. Porque este mi... padre era muerto y ha revivido: se había perdido y ha sido hallado.»

Y comenzaron á celebrar el banquete.

S. LUCAS, CAP. XV.

VI

Querida Segis: Ahora eres tú quien no conocías á padre si le vieras. Se ha puesto nuevo en cuatro días. ¡Está más contento el pobre! Juega al tute arrastrao con D. Enrique. Ayer ganó tres pesetas. Escríbeme. Tuya,

ELENA.

José Cánovas y Vallejo.

ECOS DE LA PROVINCIA

Villaseca de la Sagra.

Con motivo de la terminación del Curso en las Escuelas de adultos de este pueblo, se ha repartido un premio de 25 pesetas, donación del Sr. Párroco, entre los alumnos que no tuvieron más de diez faltas y con buena conducta, siendo agraciado Constantino Pulgar.

Otro de 50 pesetas distribuido así: 15 á Daniel Martín, por no tener ni una falta, y el resto entre los alumnos que no tenían diez faltas. Este donativo del Municipio.

El Boticario D. Antonio Santos donó tres premios para los que se presentaron á examen, llevándose el primer premio, que era un reloj de bolsillo, el alumno Telesforo Rubio; el segundo, que consistía en pañuelos de batista, Saturnino López, y el tercero, una cartera de bolsillo, Cesáreo Jerez García.

Se dió un voto de gracias al Profesor D. Jesús Santos, y el Ayuntamiento acordó satisfacer la instalación y gastos del alumbrado eléctrico, terminando con un brillante discurso del Alcalde, D. Serafín Marchena, estimulando á los alumnos en el camino emprendido para bien del pueblo y de la Patria.

GUÍA DEL AGRICULTOR

Preparación y aplicación de las primeras materias.

Este año he preparado para varios amigos de este pueblo, una regular cantidad de abonos químicos completos. Procedimientos que deben hacer todos los agricultores y labradores, porque así, no sólo suministran á las plantas los necesarios elementos para su desarrollo y nutrición, sino que no serán defraudados.

No ofrece dificultad la preparación de las mezclas que se hacen con las primeras materias para confeccionar los abonos completos que cada cultivo exige; pero se precisa tener en cuenta las incompatibilidades de ciertos productos para evitar pérdidas de nitrógeno y hacer que el conjunto sea homogéneo desterrando las materias que, debido á la humedad, se han aglomerado constituyéndose en terrenos al secarse.

Los superfosfatos, como son ácidos no deben mezclarse con los nitratos, porque éstos se descomponen, produciendo vapores nitrosos, pérdida que es indispensable evitar; pero si hubiera necesidad de emplear mezclas ambas substancias, se echarían lo antes posible en la tierra; pues su aplicación inmediata en el suelo impide la descomposición, porque siempre contiene la tierra productos que neutralizan el ácido libre de los superfosfatos.

El sulfato de amoniaco descomponese también en presencia de la cal, razón por la que se dejen poco tiempo después de mezclado; pero lo mejor es enterrar la mezcla seguidamente para que el amoniaco que se desprende sea retenido por las partículas de la tierra.

Conviene, pues, que las mezclas se hagan pocos días antes de emplearlas, puesto que las materias separadas se conservan perfectamente bien; no obstante, si hubiere precisión de preparar el abono sólo con algunos días de anticipación—dicen los ilustrados profesores agrícolas—se mezcle los superfosfatos si han de entrar en fórmulas con los nitratos con un 50 por 100 de cenizas, porque neutralizarán el ácido libre de los abonos fosfóricos.

En cambio el sulfato de amoniaco no hay medio de evitar que se descomponga cuando se pone en contacto con las materias calcáreas, razón por la que conviene mezclarlo momentos antes de usarlo.

La potasa, el yeso y el sulfato de hierro son compatibles con toda clase de productos fertilizantes de terreno.

De lo expuesto se deduce, que para preparar bien un abono se deben tener en cuenta las incompatibilidades.

Las materias conviene desterrarlas, porque se facilita la distribución equitativa al depositarlas en la tierra; puesto que si un terrón de regular tamaño se deposita en las inmediaciones de una semilla, al disolverse en el agua se formarán líquidos de gran concentración que pueden dificultar y hasta impedir la germinación.

Las primeras materias se desmoronan

fácilmente cediendo los terrenos á los golpes de un pisón de madera, pasándolos después por un criba de cordelillo, á manera de las que usan los albañiles.

Cuando se use el nitrato en primavera, conviene mezclarlo con tierra fina (si puede ser de la misma en que se vaya á depositar), porque al emplearse poca cantidad en mucha superficie, necesariamente habrá de tener el repartidor gran habilidad para la distribución, procedimiento bastante difícil.

Puede aplicarse la cantidad de tierra que se quiera, porque en nada influye los efectos de abono.

Pedro Campos de Orellana Villagonzalo.

ALBUM DE «TRIBUNA PÚBLICA»

SALMODIAS DE ABRIL

¡Amarga primavera!  
¡Amarga luz á mi rincón oscuro!  
Tras la cortina de mi alcoba espera la clara tarde bajo el cielo puro.  
En el silencio turbio de mi espejo miro en la risa de mi ajuar ya viejo la grotesca ilusión. Y del lejano jardín escucho un sollozar riente; gargarismos del agua que borbota alegre de la gárgala en la fuente, entre verdes ebónibus ignota.  
Rápida salta en el azul ingrave, tras de la blanca gasa, si oscura banda en leve sombra suave de golondrinas pasa.  
Lejos miente otra fiesta el campanario, tañe el bronc de luz en el misterio, y hay más allá un plañido solitario, cual nota de recóndito salterio.  
¡Salmodias de Abril música breve, sibilación escrita en el silencio de cien mares; leve aura de ayes que tónicas agital  
¡Espíritu talar! ¡Sombra velada, que prometes tu lecho hospitalario en la tarde que espera luminosa!  
¡Fugitiva sandalia arrebatada ténue, bajo la túnica de rosa!  
Salobre pasto al corazón esconde fiesta de Abril, que la campana tañe, fiesta de Abril, y el eco que responde, lejano son que dolorido plañe.  
¡Tarde vieja en el alma y siempre virgen! Siento el agua de gárgala riente, la fiesta de tus broncos de alegría... Que en el silencio turbio de mi espejo rie en mi ajuar ya viejo la grotesca ilusión. Lejana y fría sombra talar, en el Abril de ocaso tu doble, alado, sienta fugitivo vagar, y el ténue paso de tu sandalia equivoca en el viento.

César Lucanor.

La corte mayor que tienen reyes, es la del rey de la marca de La Estrella, café torrefacto que las damas adoran.

De venta en la Confeitería de ANGEL BARROSO Arrabal, 24, Toledo.

HEROINA EN LA INDIGENCIA

Desde ayer se encuentra en Toledo D.ª María L. Iñigo de Llorens, heroína de Punta Brava.

Bien públicos y bien notorios fueron los sufrimientos, vejaciones y martirios que por abrigar en su pecho un corazón patriótico como pocas, y por poseer un alma grande cual ninguna, padeció en Cuba por parte de las huestes acaduilladas por el cabecilla Quintín Banderas. Horroriza dar detalles de lo ocurrido á la mártir de Punta Brava, que después de ver morir á manos de los enemigos de España á su esposo e hijos, y tras de quemar y repartirse sus bienes entre ellos, la sometieran á los más terribles padecimientos por negarse á gritar, ¡viva Cuba libre! Cuerpo á cuerpo luchó con aquellos salvajes, abofeteando á dicho cabecilla, terminando al fin por ser víctima de las iras de aquéllos, que comenzaron por arrancarla de raíz el pelo, sacarla los dientes á punta de cuchillo, cortarle orejas y manos y acribillando su cuerpo á tiros y machetazos....

En todas las ciudades que ha recorrido, las Autoridades civiles y militares, los centros y sociedades, todo el mundo, le ha prestado su socorro, como no podrá menos de ocurrir aquí, y así se lo aseguramos nosotros anoche, que nos honramos visitándola en su alojamiento, pues está imposibilitada de salir á la calle

MERCADOS

Ganados.

Trujillo: El 7 del corriente se celebró el primer mercado quincenal de ganados, que ya anunciamos en nuestros números anteriores, resultando, según nos comunican, muy concurrido.

Las transacciones han sido muchas, quedando los tratantes y el público muy satisfechos.

Los precios á que se han cotizado los ganados, son los siguientes:

Vacas, 1.800 reales; añojos, 1.000; erales, 1.475; bueyes, 2.000; borregos, 52.

Cereales.

Valladolid: Los precios á que se cotiza en la presente semana, son los siguientes: Trigo, 49,50 reales fanega; centeno, 39,25; cebada, 28; avena, 18.

En Medina del Campo se expende el trigo, de 48 á 49 reales fanega. Tendencia floja.

Zamora: En Fuentesatco se cotiza: Trigo, 47 reales fanega; centeno, 34; cebada, 28; avena, 18.

Albacete: En la capital se cotiza: Trigo, de 54 á 56 reales fanega; centeno, 38; cebada, de 32 á 33; avena, 23.

Navarra: En Pamplona se vende: Trigo, 45 reales fanega; cebada, 30; avena, 28.

En Estrella: trigo, 46 reales fanega; cebada, 32; avena, 29.

Vinos y aceites.

Sevilla: En la capital se cotiza el aceite á 36 reales arroba.

Córdoba: En esta ciudad se vende á 34 reales la arroba de aceite.

Navarra: Estella vende á 18 reales arroba de vino; aceite de 50 á 51 reales arroba.

Toledo.

En la capital los precios de los artículos de primera necesidad son los siguientes: Carne de vaca, kilo 2,50 pesetas.—Idem de carnero de 1.ª, á 2,50 id.—Idem de 2.ª, á 1,50 id.—Litro de vino, á 0,60 id. Idem de aceite, á 1,10 id.—Kilo de carbón, á 0,13 id.—Idem de leña, á 0,03 id. Litro de leche, de 0,50 á 0,60 id.—Kilo de garbanzos, de 0,60 á 1,20 id.—Kilo de arroz, de 0,50 á 0,60 id.—Kilo de patatas, á 0,20 id.—Kilo de pan de 1.ª, á 0,44 id.—Idem de 2.ª, á 40 id.—Trigo, á 12,50 id. fanega.—Cebada, á 7 id. id. Tocino, kilo 2 id.

MOSAICO

He aquí algunos proverbios japoneses que no dejan de dar buena idea de la moral y la inteligencia de los actuales rivales de Rusia:

Es fácil hacer una fortuna; lo difícil es conservarla.

La vida de un viejo es como la llama de un cirio en plena corriente de aire.

Es menester haber sufrido para conocer el sufrimiento.

El árbol cuya raíz es profunda, no teme al viento.

Es más fácil hallar mil soldados que un solo general.

La capital tiene muchos atractivos; pero el lugar no deja de tenerlos á su vez.

No siempre el hombre es bueno, como no siempre la flor es hermosa.

Después de buen vino, palabras sinceras.

Una vez atravesada la amargura, se es hombre.

El error de un momento puede ser el remordimiento de toda una vida.

El sabio sabe doblegarse á las circunstancias, como el agua toma la forma del vaso en que está.

No hay que ser esclavo de los hijos que ya encontrarán ellos la felicidad más adelante.

CUENTO

Cierto Comensario, á unos quintos, les pasaba muestra, y díjole á su escribiente que «ojo» á la margen pusiera á los viejos é impedidos, por no llevar gente enferma. Pasó un tuerto y dijo: —A este poned «ojo». —Oyóle apenas un cojo que le seguía, cuando dijo: —Pues ordenas que al tuerto le pongan ojo, haz que amí me pongan pierna.

Calderón.

Un soldado vestido de paisano, encontró días á tras al Capitán de su compañía, y trató en vano de ocultarse detrás de un árbol.

Al día siguiente, le dice el Capitán: —¿Cómo es que ayer le ví á usted vestido de paisano?

—Mi Capitán, porque el árbol no era bastante grueso.

DE TODO PARA TODOS

El ingeniero alemán Hellberger, de Munich, dedicado á experimentar los efectos de la electrificación del terreno, haciéndole atravesar por una corriente eléctrica, ha podido observar que esta corriente determina la emigración de varias especies animales que viven en la tierra, particularmente de las babosas.

Hellberger indica dicho medio como eficaz para destruir estos animales, que normalmente no salen de la tierra más que durante la noche.

Los amantes de la filatelia tendrán en breve dos ejemplares que añadir á sus colecciones: los destinados á la Guinea francesa.

Uno, el ordinario de comunicaciones, representará á un indígena de Konakri rodeado de plantas tropicales; otro, el suplementario, llevará la silueta de una mujer de Gumea con un ánfora en la mano.

Para curar los chaneros y úlceras de los árboles se aconseja limpiar bien la parte seca ó atacada, penetrando hasta lo sano; luego, llenar el hueco con una pasta hecha de arcilla amasada con ácido clorhídrico. El remedio es caro, pero bueno; conviene para árboles de valor.

Mr. Huet propone, en el *Journal de l'Agriculture*, limitarse á lavar la herida, limpiada previamente con el ácido clorhídrico. Dice que la curación es perfecta con un solo lavado.

Pero cuando la herida es profunda, consideramos necesario el emplastado, que, evitando la penetración del agua, previene la pudrición interna, que puede sobrevenir aun después de sanar la úlcera.

La ciudad del mundo que marcha á la cabeza de todas en lo concerniente á la utilización de la basura, es la de Darmen, en Inglaterra.

En dicha localidad se queman las basuras en dos hornos de alimentación automática, y el calórico que se desarrolla con tal operación se emplea en la producción de la electricidad que utilizan los tranvías.

Diariamente se queman de 32 á 38.000 kilogramos de detritus, que suministran una energía de 400 caballos de vapor, por medio de la que se obtiene, poco menos que gratuitamente, una corriente eléctrica capaz—si se aplicara al alumbrado—de 3.500 luces de 8 bujías cada una.

Así resulta que además de conseguir la ciudad de Darmen, de 40.000 habitantes, destruir sus basuras de un modo inofensivo en absoluto, obtiene de balde

una energía eléctrica que puede evaluarse en 900.000 quilovatios anuales.

Mister J. Overholtzer, de sesenta y cuatro años de edad, antiguo Diputado del Estado de Iowa (Estados Unidos), ha sido condenado por los Tribunales de los Angeles (California), á dos años de prisión, por el delito de falsedad.

El buen Overholtzer ha suplicado al Tribunal que le comute la mencionada pena por la de prisión perpetua, por parecerle más justa que la impuesta por los Magistrados.

REGLONES CORTOS

CASAS Y COSAS

Vaya una casita la de los obreros, ella no es muy grande, pero ha dado juego. «¡Que ya no se rifa porque hay otro acuerdo! ¡Que cambian de idea y hacen el sorteo!» Y con estos dimes y diretes, creo, que lo único que hacen es perder el tiempo, pues ya hace dos años que la concluyeron, y muerta de risa está según veo. Por fin, hace días que se reunieron, y acordaron todos dar cima al proyecto, por lo que á Benegas (don José), pidieron, que el salón cediera del Ayuntamiento. Pero... como salta allí donde menos se piensa una liebre, saltaron... mil pesos (cinco mil pesetas), y todos dijeron: Si los mil... del alano nos largan, debemos vender el... Palacio, y así sacaremos algo de la casa; y hubo algún obrero que echó ya la cuenta y dijo, podemos tocar á diez duros cuarenta y un céntimos. Y así están las cosas, y por lo que veo, así estarán siempre sin haber remedio, porque mientras unos, con muy buen acuerdo, opinan que blanco, otros dicen negro, y ninguno sabe qué es lo más... correcto, si lo de la venta ó lo del sorteo.

Emilio Bueno.

Toledo 17-IV-1904.

INFORMES VARIOS

**Vacantes.**—Médico Cirujano titular de Casabuenas con 2.000 pesetas anuales, Médico Cirujano titular de Cabañas de Yebes con 999 pesetas anuales.

**Subasta.**—Se celebrará en Mesegar el día 24 del corriente la de las especies de consumos para el año actual, bajo las condiciones que existen en la Secretaría del Ayuntamiento de dicho pueblo.

**Falto de peso.**—A los industriales de esta ciudad Pablo Marín, Manuel Sánchez, Francisco Hontalva y Juan Moreno, les han sido recogidos en total 58 kilos de pan por estar falto de peso.

**Cobranza de cédulas.**—El 15 del corriente empezó á cobrarse en toda la provincia el impuesto de cédulas, verificándose en la capital en la Depositaria de Hacienda, y en los pueblos en los Ayuntamientos.

**Por cortar leña.**—Vicente Gómez, de veintisiete años de edad, ha sido detenido en Mérida por ocuparse una carga de encina verde que había cortado en una dehesa sin autorización de su dueño.

**Desobediencia.**—Jesús Nieves, peón caminero, de cuarenta y seis años de edad, fué detenido por desobediencia al Sr. Juez municipal de Villacañas.

**Insultos.**—En Calera fué detenido Miguel Talavera por haber dirigido insultos, en presencia de varias personas, al Alcalde de dicho pueblo.

**Denuncia.**—Al Sr. Alcalde de Mérida le ha sido denunciado por la Guardia civil el paisano, vecino de dicho pueblo, Agustín Alonso, por encontrarle al cuidado de 130 cabezas de ganado que estaban pastando sin previo permiso en la dehesa Beinana de aquel término.

**Desgracia.**—El niño de seis años de edad, Rufino Maeso, se hallaba jugando junto á la presa de un Molino en Navahermosa, teniendo la desgracia de caerse y perecer ahogado.

**Besalamano.**—Acompañado de uno muy expresivo del Sr. Secretario del Instituto general y técnico, hemos recibido la Memoria del curso académico de 1902 á 1903.

Agradecemos la atención del Sr. Olavarieta, nuestro distinguido amigo, y recomendamos la lectura de expresada Memoria, por tratarse de un luminoso trabajo que honra á su ilustrado autor, felicitándole por ello sinceramente.

**Fuego.**—En San Pablo se ha incendiado totalmente la casa del vecino Felipe J. Castro, sin haber ocurrido desgracias personales.

**Ferrocarril hidrófobo.**—En Seseña un perro, que se cree está atacado de hidrofobia, mordió á varias personas vecinas de dicho pueblo y á dos caballerías.

**Por carecer de licencia.**—Higinio Tosca (a) *Secretario*, vecino de Villamiel, ha sido denunciado por dedicarse á la venta de vinos.

**Amenaza.**—Ha sido detenido en Aldeanueva de Barbarroja Pascual Martín Velasco por haber amenazado de muerte á Basilio Gómez.

**Regreso.**—Lo ha efectuado de Madrid nuestro distinguido amigo el Fiscal don Francisco García Goyena. Sea bienvenido.

Audiencia Provincial.

Señalamientos.

Sección primera.

Día 20 de Abril: Toledo; lesiones; Mariano Sánchez; Abogado Sr. Fernández; Procurador Sr. Montes.—Día 21: Toledo; caza; Faustino García; Abogado señor Rubio; Procurador Sr. Hernández.—Día 22: Ocaña; disparo y lesiones; Inocencio Tacero; Abogado Sr. Alvarez; Procurador Sr. López.—Día 25: Toledo; caza; Antonio Pérez y otro; Abogado Sr. Relanzón; Procurador Sr. Escobar.—Día 26: Orgaz; hurto; Cristóbal Sánchez y otro; Abogados Sres. Alba y Cogolludo; Procurador Sr. Navas.—Día 27: Toledo; amancebamiento; Evaristo López y otro; Abogados señores Infantes y Conde; Procuradores señores Montes y Escobar.—Día 28: Torrijos; lesiones; Rosendo Nombela; Abogado Sr. Rubio; Procurador Sr. López.—Día 29: Illescas; lesiones; Víctor García; Abogado Sr. Alba; Procurador señor Aroca.—Illescas; amenazas; Eduardo de León; Abogado Sr. Ledesma; Procurador Sr. Briones.

Sección segunda.

Día 20: Talavera; robo; José G. Valverde y Marcelino Guisado; Abogado Sr. García de la Torre; Procurador señor Briones.—Día 21: Talavera; infanticidio; Josefa Salvador; Abogado Sr. Recio; Procurador Sr. Riesco.—Día 22: Talavera; homicidio; Francisco Olivares; Abogado Sr. Conde; Procurador Sr. Hernández.—Día 23: Talavera; homicidio; Florentino Díaz; Abogado Sr. Recio; Procurador Sr. Riesco.—Día 25: Talavera; homicidio; Cesáreo Morales Pulido; Abogado Sr. Recio; Procurador Sr. Riesco.—Día 26: Talavera; asesinato; Ricardo Rodríguez; Abogado Sr. Ledesma; Procurador Sr. Montes.—Días 27 y 28: Talavera; Nicolás Carvajal y dos más; Abogados Sres. Álvarez Ancil y Recio; Procuradores Sres. Hernández y Riesco.

GUIA DE TOLEDO OFICINAS PÚBLICAS

HORAS DE DESPACHO

**Diputación provincial.**—De 9 de la mañana á 1 de la tarde.  
**Delegación de Hacienda.**—De 9 de la mañana á 2 de la tarde.  
**Tesorería de Hacienda.**—De 9 de la mañana á 2 de la tarde.  
**Intervención de Hacienda.**—De 9 de la mañana á 2 de la tarde.  
**Administración de Hacienda.**—De 9 de la mañana á 2 de la tarde.  
**Inspección de Hacienda.**—De 9 de la mañana á 2 de la tarde.  
**Gobierno civil.**—De 9 de la mañana á 1 de la tarde.  
**Ayuntamiento.**—De 9 de la mañana á 1½ de la tarde.  
**Giro mutuo.**—De 9 á 12 de la mañana.  
**Tabacalera.**—De 9 á 12 de la mañana.  
**Gobierno militar.**—De 10 á 12 de la mañana.  
**Juzgados.**—De 10 de la mañana á 1 de la tarde.  
**Audiencia.**—De 9 de la mañana á 1 de la tarde y de 3 á 6.  
**Banco de España.**—De 10 de la mañana á 2 de la tarde.

COMUNICACIONES

CORREOS

Horas de despacho al público.  
**Certificados y valores en metálico.**—De 9 á 1½ mañana; de 2 á 3½ tarde.  
**Impresos.**—De 9 á 1½ mañana; de 2 á 3½ tarde.  
**Reclamaciones península.**—De 9 á 1½ mañana; de 2 á 3½ tarde.  
**Valores declarados y objetos asegurados.**—Para imponer: De 9 á 1½ mañana; de 2 á 3½ tarde.  
**Apartados.**—De 8 á 11,25 mañana, y 3 tarde y 9 noche.  
**Cartas en lista.**—De 9½ á 11½ mañana.

TRENES

De TOLEDO.—Correo, 6,05 mañana, para llegar á Madrid 8,40; correo nuevo, 7,30, llegada 9,58; expreso, 6 tarde, 8,15 noche.  
De MADRID.—Expreso, 8,15 mañana, llegada á Toledo 10,15; correo nuevo 6,10 tarde, llegada 8,25 noche; correo 7,50, llegada 10,10  
Los coches salen de la Central media hora antes.

COCHES

SALIDA.—Para Villamiel, 7,45 mañana, 7,25 noche. Para Huecas, Fuensalida y Portillo, 10,40 mañana. Para Gálvez y de Gálvez á Navahermosa, 7,30 mañana.  
LLEGADA.—De Villamiel, 8,25 mañana, 6,40 noche. De Huecas, Fuensalida y Portillo, 4,15 tarde. De Navahermosa y Gálvez, 3,30 tarde.

las, y habiendo el papel, vió que decía desta manera.

«Señora de mi alma: Yo soy un caballero natural de Búrgos: si alcanzo de días á mi padre, heredo un mayorazgo de seis mil ducados de renta; á la fama de vuestra hermosura, que por muchas leguas se extiende, dejé mi patria, mudé vestido, y en el traje que me veis, vine á servir á vuestro dueño: si vos lo quisieredes ser mio, por los medios que mas á vuestra honestidad convengan, mirad qué pruebas quereis que haga para enteraros desta verdad, y enterada en ella, siendo gusto vuestro, seré vuestro esposo, y me tendré por el más bien afortunado del mundo: solo por ahora os pido que no echeis tan enamorados y limpios pensamientos como los míos en la calle; que si vuestro dueño lo sabe, y no los cree, me condenará á destierro de vuestra presencia, que sería lo mismo que condenarme á muerte: dejadme, señora, que os vea, hasta que me creais, considerando que no merece el riguroso castigo de no veros el que no ha cometido otra culpa que adoraros: con los ojos podréis responderme á hurto de los muchos que siempre os están mirando; que ellos son tales que airados matan, y piadosos resucitan.»

En tanto que Tomas entendió que Costanza se había ido á leer su papel, le estuvo

palpitando el corazón, temiendo y esperando ó ya la sentencia de su muerte, ó la restauración de su vida.

Salió en esto Costanza tan hermosa, aun que rebozada, que si pudiera recibir aumento su hermosura con algun accidente, se pudiera juzgar que el sobresalto de haber visto en el papel de Tomas otra cosa tan lejos de la que pensaba, habia acrecentado su belleza. Salió con el papel entre las manos hecho menudas piezas, y dijo á Tomas, que apenas se podia tener en pié:

—Hermano Tomas, esta tu oracion mas parece hechicería y embuste, que oracion santa, y así yo no la quiero creer ni usar, y por eso la he rasgado, porque no la vea nadie que sea mas crédula que yo: aprende otras oraciones mas fáciles, porque esta sera imposible que te sea de provecho.

En diciendo esto se entró con su ama, y Tomas quedó suspeso; pero algo consolado, viendo que en solo el pecho de Costanza quedaba el secreto de su deseo, pareciéndole que pues no habia dado cuenta dél á su amo, por lo ménos no estaba en peligro de que le echasen de casa. Parecióle que en el primero paso que habia dado en su pretensión, habia atropellado por mil montes de inconvenientes, y que en las cosas grandes y dudosas la mayor dificultad está en los principios.

aquel resto se les acabó el dinero y se levantaron.

Viendo lo cual el vendedor del asno, dijo que si hubiera cuatro, que él jugara, porque era enemigo de jugar en tercio. El asturiano, que era de propiedad del azúcar, que jamas gastó menestra, como dice el italiano, dijo que él haria cuarto.

Sentáronse luego, anduvo la cosa de buena manera, y queriendo jugar ántes el dinero que el tiempo, en poco rato perdió Lope seis escudos que tenia; y viéndose sin blanca, dijo que si le querían jugar el asno, que él le jugaria. Acetaron el envite, y hizo de resto un cuarto del asno, diciendo que por cuartos queria jugarle.

Dióle tan mal, que en cuatro restos consecutivamente perdió los cuatro cuartos del asno, y ganóselos el mismo que se le habia vendido; y levantándose para volverse á entregarse en él, dijo el asturiano que advirtiesen que él solamente habia jugado los cuatro cuartos del asno, pero la cola que se le lleva, y se le llevasen norabuena.

Causóles risa á todos la demanda de la cola; y hubo letrados que fuéron de parecer que no tenia razón en lo que pedía, diciendo que cuando se vende un carnero ó otra res alguna, no se saca ni quita la cola, que con uno de los cuartos traseros ha de ir forzosamente.

Porque se suele decir, (Y esta verdad se recibia): Que tras la tormenta esquiva Suele la calma venir.

¿Descubriré mi pasión?

En ocasión.

¿Y si jamas me la da?

Si hará.

Llegará la muerte en tanto.

Llegue á tanto

Tu limpia fé y esperanza,

Que en sabiéndolo Costanza

Convierta en risa tu llanto.

—¿Hay mas?—dijo la huéspedea.  
—No,—respondió el marido;—pero ¿qué os parece destes versos?  
—Lo primero,—dijo ella,—es menester averiguar si son de Tomas.  
—En eso no hay que poner duda,—replicó el marido,—porque la letra de la cuenta de la cebada y la de las coplas, toda es una, sin que se pueda negar.  
—Mirad, marido,—dijo la huéspedea—á lo que yo veo, puesto que las coplas nombran á Costanza, por donde se puede pensar que se hicieron para ella, no por eso lo habemos de afirmar nosotros por verdad como si se los viéramos escribir: cuanto mas, que otras Costanzas que la nuestra hay en el mundo; pero ya que sea por ésta, ahí no

# SOCIEDAD DE INGENIEROS AGRONOMOS

## DE EL PROGRESO AGRÍCOLA

Resuelve las consultas que se dirijan á *El Progreso Agrícola y Pecuario* por sus suscriptores, y ofrece á los propietarios, agricultores, ganaderos é industriales agrícolas los servicios que se detallan á continuación:

Medición, tasación, partición y deslinde de fincas rústicas.  
Medición, tasación y proyectos de construcción de edificios rurales, casas de labor, bodegas, molinos de aceite, establos, etc.

**Maquinaria agrícola.**—Elección é instalación.

**Industrias rurales.**—Fabricación de aceites, vinos, azúcares, alcoholes, féculas, quesos, mantecas, etc. Implantación y dirección de estas industrias.

**Obras hidráulicas.**—Nivelación.—Proyectos de construcción de canales de riego.—Estudios de saltos de agua, de pantanos y depósitos para uso particular.—Alumbramientos de aguas.—Saneamientos de terrenos.—Aprovechamientos de marismas.—Riegos de fincas.—Valoración de estas obras.

**Explotación de fincas rústicas.**—Organización, dirección, administración y proyectos de empresas agrícolas.—Plan de cultivos.—Reposición de viñedos con vides americanas: indicación de las variedades más convenientes dada la naturaleza del terreno.

**Particiones testamentarias de fincas rústicas.**

**Análisis químico** de tierras, abonos, aguas, aceites, vinos, remolachas y demás materias agrícolas. Trazado de «Planos agronómicos».

**Consultas** sobre todos los puntos relacionados con la producción vegetal y animal. Enfermedades de las plantas y medios de combatirlas.—Enmiendas.—Estudio de la fertilidad de las tierras; abonos más convenientes, en clase y cantidad.—Maquinaria.—Cultivos más apropiados, etc., etc.

Las consultas que no exijan gastos materiales para su contestación, se resuelven gratuitamente á los suscriptores de *El Progreso Agrícola*.

A todo el que desee hacer uso de los servicios de esta Sociedad se le darán más detalles, fijándole previamente un presupuesto de honorarios.

Toda la correspondencia al Director de *El Progreso Agrícola y Pecuario*

**D. SERGIO DE NOVALES**  
Hileras, 8, principal, Madrid.

### LA POSITIVA

FÁBRICA DE JABÓN  
DE  
**EMILIO HERNÁNDEZ BARRIOS**

Venta diaria al por mayor, clase extra reconocida, los pedidos á su domicilio

Justo Juez, 12.—Toledo.

### STURGESS Y FOLEY

CALLE DE ALCALÁ, 52, MADRID, Y CAMPO GRANDE, VALLADOLID

#### MAQUINAS DE VAPOR

Bombas de acción directa WORTHINGTON y contra incendios MERRYWEATHER.

Arados y toda clase de maquinaria para agricultura.

Todos lo saben de fijo á dónde vive **Garjo**, y que tiene buen calzado bien cosido y bien clavado.

Harinas de todas clases: de trigo, patatas, arroz y maíz.—Garbanzos, judías, lentejas y demás viandas.—*Granos*: Trigo, cebada y algarroba.—*Semillas*: Se proporcionan todas las simientes, lo mismo de hortalizas que jardinería.—*Alpargatería*: Hay de todas clases y precios.—*Cordería*: Fabrica desde la más gruesa hasta la guita más fina.—*Para los pejaritos*: Cañamones, alpiste, mijo y nabina.

LA CASA DE TODOS

ZOCODOVER, 10, JUNTO AL CAFE IMPERIAL

### THEOBROMINA FOSFATADA LUQUE

Alimento completo para niños, embarazadas, nodrizas y personas débiles ó enfermas.

Sustituye con grandes ventajas á las harinas lacteas.

De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos de esta provincia.

Pedidos por mayor, al Representante exclusivo de Toledo y Ávila, D. Agustín de Soto y Avrial.

Dirección postal: Por Talavera de la Reina. Casavieja.

Telegramas: Soto. Talavera de la Reina.

### RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional de 11 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red a la *Electricista Toledana* (Fabrica de vapor), que entre otros tiene adjudicado el núm. 402, igual al formado por las tres últimas cifras del 4.402, agraciado con el premio mayor, y ha elegido

Un lavabo madera con palangana de hierro y porcelana

del Establecimiento de D. Cirilo Ormachea, Cadenas, 16, teléfono 121, por ser uno de los regalos designados por la Empresa.

### Máquinas de escribir.

(Grand Prix, París)

Al contado, á plazos y de lance. Detalles por correo.

Fernández.—Cava Alta, 1, Madrid.

### LIMÓFORO

DEL DOCTOR JOSÉ PRECIOSO LÓPEZ MÉDICO MAYOR DE S. M. R.

El Limóforo está indicado en tesis general en todos aquellos casos en los que, sin que haya irritabilidad, ni lesión orgánica estomacal y necesitando nutrir al individuo, su inapetencia, es tal, que le repugnan y se resiste á tomar toda clase de alimentos.

Se ha usado con gran éxito en la inapetencia atónica y casi invencible de los tísicos y es de resultados casi maravillosos en la inapetencia de los que padecen anemia esencial progresiva, en la de las cloróticas, en la de las neurosténicas, en la de las embarazadas y las que están lactando, en la de los ancianos, en las de los que se dedican á grandes trabajos de bufete, científicos y literarios; en una palabra, en todos aquellos casos en que, por debilidad, por atonía estomacal, el individuo, por no comer, se muere de hambre.

Los efectos del Limóforo en todos estos casos, y otros mil y mil semejantes, son tales, que á los pocos días de estarlo tomando, se despierta en el enfermo ó convaleciente un apetito tan intenso, que come con gusto y casi con voracidad todos aquellos alimentos que antes le repugnaban.

De venta en todas las buenas Farmacias, y en particular en la de D. Feliciano Machuca, Zocodover, 43.—Toledo.

### Tribuna Pública

Publicación semanal.

Director: D. fidel Domínguez

Redacción:

Plaza de las Capuchinas, 2.—Teléf. 89 Toledo

SUSCRIPCIÓN: Trimestre, 1,50 pesetas.—Año, 6 pesetas.—Número, 10 céntimos.—Atrasado, 25 céntimos.—Pago adelantado.

Anuncios permanentes.

Por uno de cuatro centímetros de ancho por dos y medio de alto, en cuarta plana, se reales trimestre, ó sea 13 inserciones consecutivas

Anuncios sueltos en 4.ª plana, línea 10 cént.

Toda la Correspondencia al Director.

No se devuelven los originales.

# ZOTAL

## NUEVO PRODUCTO

BOURGOYNE, BURBIDGES & C.ª, LONDRES.

Poderoso desinfectante, microbicida, insecticida y desodorante.

NO ES VENENOSO NI CORROSIVO

### Aplicación del ZOTAL en los animales y plantas.

El ZOTAL cura rápidamente el mal de la pezuña en los ganados de cerda, lanar, vacuno, cabrío, etc.

El ZOTAL también cura rápidamente la roña en las ovejas, el procoz en los caballos, mulos y burros, la sarna en los demás animales, y, sobre todo, hace desaparecer los innumerables insectos que atacan á los animales en pira y que dan origen á muchas enfermedades.

El ZOTAL es indispensable á los ganaderos y veterinarios, para desinfectar los locales donde reposen los ganados, así como para evitar con tiempo el desarrollo de la epidemia.

El ZOTAL ha venido á resolver un importantísimo problema á los horticultores y labradores, pues mata los muchos insectos que se desarrollan en la época de madurez de los frutos, mermando grandemente las cosechas.

El ZOTAL ha sido considerado como uno de los mejores insecticidas contra la langosta, por su fácil manejo, su solubilidad en el agua, su economía, y, sobre todo, por su rapidez en destruirla, sin perjudicar en lo más mínimo á los sembrados.

Comprobado por Médicos, Ingenieros, Veterinarios, Labradores y Ganaderos, recomendamos tan útil producto á nuestros lectores, seguros que al usarlo nos lo agradecerán.

El ZOTAL se vende al público en  
Latas decoradas 1 litro.  
Latas decoradas de 5 litros.  
Bidones de hierro de 23 litros (5 galones).  
Bidones de hierro de 92 litros (20 galones).

Para instrucciones y venta al por mayor, dirigirse á

**J. G. ESPINAR.—Laboratorio.**

COLISEO, 2, SEVILLA

Único concesionario para la venta exclusiva en España.

Pídase en todas las Droguerías, Farmacias y Centros de Específicos de España.

### NUEVO ESTABLECIMIENTO

DE PLATERÍA Y JOYERÍA

DE ÁNGEL FALCETO DE LEMA

Plaza de Zocodover, 46.

TOLEDO

Se compra oro, plata y alhajas.

### CONFITERIA Y MOLINO DE CHOCOLATES

DE SUCESOR DE HIJO DE PÉREZ HERNÁNDEZ

Tendillas, 3.—Puerta Llana, 4 Toledo.

Gran salón con abundante y elegante servicio de chocolates, dulces, etc., en bodas y bautizos para cuantos encargos se confien.—También se sirven pasteles, postres, vinos, licores anisados y cuantos géneros se fabrican y expenden en la casa con el esmero acostumbrado.

TOLEDO—1904

IMPRESA Y LIBRERÍA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PÉREZ HERNÁNDEZ, Comercio, 55, y Lucio, 8.—Teléfonos 81 y 82.

le dice nada que la deshonre, ni la pide cosa que le importe. Estemos á la mira, y avise-mos á la muchacha, que si él está enamorado della, á buen seguro que él haga mas coplas y que procure dárselas.

—¿No sería mejor,—dijo el marido,—quitarnos desos cuidados, y echarle de casa?

—Eso,—respondió la huésped,—en vuestra mano está; pero en verdad que según vos decís, el mozo sirve de manera, que sería conciencia el despedille por tan liviana ocasión.

—Ahora bien,—dijo el marido,—estarémos alerta, como vos decís, y el tiempo nos dirá lo que habemos de hacer.

Quedaron en eso, y tornó á poner el huésped el libro donde lo había hallado.

Volvió Tomas ansioso á buscar su libro, hallóle, y porque no le diese otro sobresalto, trasladó las coplas, rasgó aquellas hojas, y propuso de aventurarse á descubrir su deseo á Costanza en la primera ocasión que se le ofreciese. Pero como ella andaba siempre sobre los estribos de su honestidad y recato, á ninguno daba lugar de miralla, cuanto mas de ponerse á pláticas con ella; y como había tanta gente y tantos ojos de ordinario en la posada, se aumentaba mas la dificultad de hablalla, de que se desesperaba el pobre enamorado.

ojo al asturiano, y de todos los que allí estaban fué alabado el asno de fuerte, de caminador y comedor sobremanera. Hicieron su concierto, y sin otra seguridad ni información, siendo corredores y medianeros los demás aguadores, dió diez y seis ducados por el asno, con todos los adherentes del oficio. Hizo la paga real en escudos de oro. Diéronle el parabien de la compra y de la entrada en el oficio, y certificaronle que había comprado un asno dichosísimo, porque el dueño que le dejaba, sin que se le matase ni matase, había gauado con él en menos tiempo de un año, despues de haberse sustentado á él y al asno honradamente, dos pares de vestidos, y mas aquellos diez y seis ducados con que pensaba volver á su tierra, donde le tenían concertado un casamiento con una medio parienta suya.

Amen de los corredores del asno, estaban otros cuatro aguadores jugando á la primera, tendidos en el suelo, sirviéndoles de bufete la tierra y de sobremesa sus capas.

Púsose el asturiano á mirarlos, y vió que no jugaban como aguadores, sino como arcedianos, porque tenia de resto cada uno mas de cien reales en cuartos y en plata.

Llegó una mano de echar todos el resto; y si uno no diera partido á otro, él hiciera mesa gallega. Finalmente, á los dos en

En tanto que esto sucedió en la posada, andaba el asturiano comprando el asno donde los vendían; y aunque halló muchos, ninguno le satisfizo, puesto que un jitano anduvo muy solícito por encajalle uno que mas caminaba por el azogue que le había echado en los oídos, que por lijereza suya; pero lo que contentaba con el paso, desagradaba con el cuerpo, que era muy pequeño, y no del grandor y talle que Lope quería, que le buscaba suficiente para llevarle á él por añadidura, ora fuesen vacíos ó llenos los cántaros.

Llegóse á él en esto un mozo, y díjole al oído:

—Galán, si busca bestia cómoda para el oficio de aguador, yo tengo un asno aquí cerca en un prado, que no le hay mejor ni mayor en la ciudad, y aconséjole que no compre bestia de jitanos, porque aunque parezcan sanas y buenas, todas son falsas y llenas de dolamas; si quiere comprar la que le conviene, véngase conmigo y calle la boca.

Creyóle el asturiano, y díjole que guíase adonde estaba el asno que tanto encarecía.

Fuéronse los dos mano á mano, como dicen, hasta que llegaron á la huerta del Rey, donde á la sombra de una azuda hallaron muchos aguadores, cuyos asnos pacían en un prado que allí cerca estaba. Mostró el vendedor su asno, tal, que le hinchó el

Mas habiendo salido aquel día Costanza con una toca ceñida por las mejillas, y dicho á quien se lo preguntó que por qué se la había puesto, que tenia un gran dolor de muelas, Tomás, á quien sus deseos avivaban el entendimiento, en un instante discurrió lo que sería bueno que hiciese, y dijo:

—Señora Costanza, yo le daré una oración en escrito que á dos veces que la recese se le quitará como con la mano su dolor.

—Norabuena,—respondió Costanza,—yo la rezaré, porque sé leer.

—Ha de ser con condición,—dijo Tomás,—que no la ha de mostrar á nadie, por que la estimo en mucho, y no será bien que por saberla muchos se menosprecie.

—Yo le prometo,—dijo Costanza,—que no la dé á nadie, y démela luego porque me fatiga mucho el dolor.

—Yo la trasladaré de la memoria,—respondió Tomás,—y luego se la daré.

Estas fueron las primeras razones que Tomás dijo á Costanza, y Costanza á Tomás en todo el tiempo que había que estaban en casa, que ya pasaban de veinte y cinco días.

Retiróse Tomás y escribió la oración, y tuvo lugar de dársela á Costanza sin que nadie lo viese, y ella con mucho gusto y mas devoción se entró en un aposento á